





LA CONFLAGRACIÓN EUROPEA

GRAN EXPECTACIÓN EN ITALIA

Marcora forma Gobierno. --- Graves desórdenes en Constantinopla

TOROS
MADRID
Vicente Pastor, Gallo.
Joselito y Posada

La corrida es de las llamadas extraordinarias y se lidió ocho toros de Lidón.
La tarde de bochorno, de calor, y de toros; a pesar de ello, la entrada muy floja, flojísima.
Suena la marcha de Pan y Totos, aparecen las cuadrillas y en los tendidos sueñan palmas y pitos.

«Sabredeno».—El quinto es cárdeno, acarriado.
Vicente Pastor torea con «cañura» y el bicho, sin poder, toma cinco varas, proporcionalmente un descendimiento y asesina un jaco.
Joselito hace quites admirables, incluso de rodillas, siendo ovacionado.
Armillita y Morenito cumplen con los palillos, oyendo palmas.

Volverá al lugar del combate.
¿San Isidro apedreado?
A las seis y media de esta tarde ha descargado sobre Madrid una fuerte tormenta de agua y relámpagos, disolviendo a los romeros de San Isidro y al numeroso gentío que invadía el Retiro presenciando las exposiciones de Bellas Artes y Canina.
La fiesta de la Pradera se ha deslizado igual que todos los años, sin que hayan ocurrido incidentes.
Los vendedores, a última hora, con motivo de la lluvia, estaban excitadísimo, temiendo apedrearse al santo, como sucede todos los años que la lluvia desbarata la fiesta.
Ha continuado lloviendo toda la noche.

Badajoz.—Personalidades portuguesas que han venido a la feria, consideran fundadísimo los rumores de haber estallado la revolución en Portugal, porque los propósitos de Alfonso Costa, Juan Chagas y la sociedad «La Horniga Blanca» eran hacerla contra el Gobierno, convirtiéndolo en monarquía.
Después también que el ex rey Manuel se encuentra próximo a Portugal y se espera que entre en breve.
Las guarniciones de Elvas y otros puntos se están concentrando rápidamente en Lisboa.
Dicen que Coimbra, Santarém, Porto, Lisboa y Setúbal, están aisladas por telégrafo y ferrocarril.
Las Compañías férreas no garantizan la seguridad de los viajeros.
Los oficiales portugueses que se hallan en el concurso hípico que se celebra en Badajoz, han recibido órdenes de regresar inmediatamente a Portugal a incorporarse a sus respectivos regimientos.
Entre los portugueses que se encuentran en Badajoz reina gran inquietud, acusando a Inglaterra de instigadora de los sucesos.
Crese que el movimiento estallaré con fuerza.
Desconocense más detalles.
Badajoz.—No llegó la correspondencia de Portugal.
Solamente algunos periódicos publican detalles del movimiento en el cuartel de Marina de Alcantara que resultó terrible, con multitud de heridos de ambas partes.
El elemento popular tomó el cuartel al grito de «viva la República!»
Fuerzas de la guardia republicana de infantería y caballería salieron de los cuarteles, tomando los puntos estratégicos.
Patrullas recorren la población, impidiendo la formación de grupos.
La señal del movimiento fueron tres disparos hechos en la población a las tres de la madrugada, contestando los barcos.
En el interior de la ciudad se hicieron disparos desde la ventana del periódico «O Mundo», generalizándose después el conflicto.
Este alzamiento en mayor gravedad al barrio de Alcantara.
Se han enviado socorros.
El Gobierno ha llamado más fuerzas.
Al amanecer los marineros del arsenal acampan a la República y protestan de la dictadura.
Los marineros repelen a la policía, uniéndose a la guardia fiscal.
A bordo del «Vasco de Gama» los oficiales resistieron a los marineros que les acometieron, resultando muertos el mariscal Asís Camilo y el sargento Alvarez López.
El presidente de la República abandonó el palacio a las cinco de la madrugada, escoltado por un escuadrón.
En sus partes se acentúa el movimiento, ocurriendo tiroteos en las calles y explotando una bomba.
Se han practicado muchas detenciones.
También secundó el movimiento el crucero «Douro».
La señal de los barcos fue iluminarse.
Las tropas custodian el gobierno civil y la Cámara municipal.
Están cortadas las líneas telefónicas y telegráficas.
Ha sido asaltado el Centro Monárquico y la Asociación Católica.

«Mientras Bélgica y Polonia sean ocupadas y Francia sea invadida; mientras el cesarismo alemán no sea puesto en la imposibilidad de perjudicar, la paz sería, según las palabras de Guesde, la más peligrosa de las treguas y la mayor de las injusticias.
Hemos sido atacados injustamente, nos batimos desesperadamente por la libertad y por la existencia nacional. Es nuestro derecho y lo cumpliremos hasta el final. Puede ser que un día yo os vea, Schiedmann, en un puesto internacional, en nuestra Casa del Pueblo, más por esto es preciso que vuestrós soldados no nos prohiban el acceso, que Bélgica sea libre, que se le conceda una reparación y que por medio de la coalición de todas las fuerzas de Europa sea vencido el cesarismo alemán.»
Las atrocidades alemanas.—Contra Dernburg.
Londres.—Comunican de Nueva York que el informe de la comisión británica sobre las atrocidades alemanas en Bélgica, ha producido en la opinión pública un movimiento de intensa indignación.
Washington.—Se habla con insistencia de que el Gobierno norteamericano perseguirá criminalmente a los editores responsables de los periódicos que han hecho la apología de la destrucción del «Austriano»; mientras tanto se ha expedido ya Dernburg, que fué el verdadero inspirador de dichas apologías.
Alarmados por las violentas manifestaciones de la pública indignación, los diarios norteamericanos han acordado no hablar más de esa cuestión.
ITALIA Y LA GUERRA
DECLARACIONES DE UN MINISTRO DIMISIONARIO
París.—Comunican de Turín que uno de los ministros dimisionarios del Gabinete Salandra ha hecho las siguientes declaraciones:
«Los miembros del Gabinete no estamos acordes para asumir la responsabilidad de poner ante el Parlamento un hecho consumado. Después de la conjura parlamentaria dirigida por Giolitti, los ofrecimientos hechos por Austria continuaron siendo tan inferiores que de ningún modo podía aceptarlos ministerio alguno.
Ante la imposibilidad, pues, de llegar a un acuerdo con Austria, el Gobierno no podía por menos que tener en cuenta la eventualidad de una guerra y adoptó cuantas medidas creía necesarias de carácter militar.
Como Austria no se ha dejado persuadir, hemos tenido que modificar el tratado de la Triple Alianza, con razón sobrada.
No fuimos al homenaje de Garibaldi en Quarto por juzgar posible que fuera declarada la guerra durante nuestra ausencia.
Poco después hemos contratado un compromiso, mediante un acuerdo con la Triple Entente, compromiso que motivaba la denuncia del tratado con la Triple Alianza.
El acuerdo con la Triple Entente nos llevaba a la guerra.
Los manejos de Bulow y sus amigos sobre las últimas concesiones de Austria, produjeron profunda impresión en el partido constitucional y debilitaron el ministerio.
Tal es la posición en que se encuentra el país.
La Triple Alianza está denunciada, habiéndose firmado el acuerdo entre la Triple Entente y el Gobierno dimisionario.
El país está entregado a una profunda agitación.
No somos nosotros quienes esta situación han creado; quien la creó que venga a resolver el conflicto y que Giolitti asuma el poder.»
El Gabinete Marcora
Roma.—No es conocida todavía la lista de los nuevos ministros.
El presidente Marcora formará un Gabinete de concentración, pero se cree que éste tendrá carácter intervencionista.
El rey ha firmado ya el decreto convocando al Parlamento.
Crese que éste reanudaré sus debates antes del día 20.
Discrepancia entre Austria e Italia.
Roma.—Austria ha rechazado las pretensiones de Italia sobre Trieste e Istria.
Aducen los representantes austriacos que su Gobierno no puede abandonar a merced de Italia la península de Istria sobre el Adriático considerándola como un puesto que el imperio austro-húngaro estima indispensable para su vida económica.
Italia no se resigna a aceptar la repulsa austriaca.
Para el Estado italiano hay, en favor de sus pretensiones históricas, argumentos de orden técnico que aparecen con fuerza incontrastable.
Trieste debe volver a la soberanía de Italia porque es ciudad italiana.
Cómo habla el rey de Italia
Roma.—El rey recibió al príncipe de Bulow. Este expuso al soberano las ventajas que obtendría Italia aceptando los últimos ofrecimientos de Austria.
El rey preguntó al embajador las garantías que se le ofrecían para la permanencia de estas concesiones.
El príncipe de Bulow respondió: «La palabra de Alemania.»
El rey replicó: «Es demasiado tarde para que semejante garantía sea aceptable.»
Envío de tropas a Albania
Brindisi.—Cinco transportes llenos de tropas han zarpado de Brindisi para Albania.
A pesar de existir ya tropas para Albania, este refuerzo se considera necesario a causa de la actividad creciente de las partidas de insurrectos a sueldo de Austria-Hungría que en

un momento determinado podrían atacar a Valona.
La Prensa alemana incienca a Giolitti.
Roma.—La Prensa alemana incienca a Giolitti.
Comentando los acontecimientos políticos italianos, consagra extensos artículos elogiando a Giolitti.
Según la «Gazette de Francoforte», las noticias de Roma permiten creer que continúan las negociaciones y que Giolitti toma parte en las mismas con su autoridad de viejo hombre de Estado.
El periódico añade que aún no es posible decir a qué punto han llegado las gestiones y si tienen probabilidades de éxito, pero es posible que Giolitti saque del compromiso a Salandra colaborando con él a una inteligencia entre Austria e Italia.
El mismo diario se pregunta si realmente existe un tratado entre Italia y la Triple Intelligencia. «No—contesta—puesto que las negociaciones continúan con la participación de Giolitti.
La creencia que hoy domina es que el estado de tensión actual se hace insostenible.
Lo que puede hacer Giolitti aún no aparece claro a la masa del pueblo exaltado, que consulta al viejo hombre de Estado. Giolitti quiere mantener la paz, pero se duda que le consiga por ser ésta una misión en extremo difícil.»
Crece la agitación en Italia
Roma.—Recibense despachos de todas las ciudades y pueblos de Italia dando cuenta de la agitación indescribible que reina.
«No hay ciudad grande o pequeña en donde no haya ocurrido tumultos y manifestaciones en pro de la guerra contra Austria.
Las redacciones de los periódicos germanófilos han sido apedreadas.
La impopularidad de Giolitti es extraordinaria.
Por todas partes se advierte la efervescencia de la opinión que ansía la intervención inmediata de Italia contra la monarquía austro-húngara.
La designación de Marcora ha calmado un tanto los ánimos, provocando una enorme expectación en todo el país, que espera conocer el criterio del nuevo Gobierno.
No se puede vaticinar lo que ocurrirá en el caso de que el Gabinete Marcora firmase la neutralidad de Italia.
¿Marcora, favorable a la neutralidad?
Roma.—Continúan las manifestaciones patrióticas en favor de la intervención.
La policía ha tomado grandes precauciones.
Domina la impresión de que el Gobierno que formará Marcora será favorable a la neutralidad de Italia.
La crisis en Italia.—Huelga general.
Roma.—Marcora sigue los trabajos para la formación del Gobierno. Dúdase que lo consiga.
Milán.—La huelga general, proclamada ayer por los socialistas para protestar contra la intervención de Italia en la guerra, sólo ha triunfado parcialmente.
En numerosas fábricas se ha trabajado como de ordinario.
Los estudiantes intervencionistas, partidarios de la guerra, organizaron una manifestación que fué disuelta.
Comunicado oficial
A LAS TRES HORAS DE LA TARDE
París.—El comunicado oficial de las tres de la tarde dice:
«No hay modificaciones desde anoche en el sector Norte de Aras, donde la lucha continúa en las condiciones señaladas en el último comunicado.
Progresamos unos 500 metros en dirección a la Armerosa de Soucher.
Un violento bombardeo recíproco se desarrolla en todo ese sector.»
GRAVES DESÓRDENES EN CONSTANTINOPLA
París.—Comunican de Salónica que han estallado graves desórdenes en Constantinopla.
Violentas manifestaciones recorrieron las calles, resistiendo tenazmente los amotinados a la policía.
Numerosas casas han sido asaltadas al paso de los soldados heridos en los combates de Gallipoli, dando lugar a constantes manifestaciones.
Los alemanes en Bélgica
Amsterdam.—Los alemanes han realizado en Bélgica una requisita de ganado caballar, del cual la artillería alemana tiene gran necesidad.
Imitando el ejemplo de Gante, la ciudad de Brujas ha hecho una emisión de monedas de plata, níquel y divisionarias de hierro.
Línea franco-italio-suiza
Londres.—Se ha inaugurado la línea Frasnco-Wallgora, destinada a facilitar las comunicaciones entre Francia, Suiza e Italia.
CINCUENTA Y CINCO MIL BAJAS TURCAS
Londres.—Las bajas de los turcos en los Dardanelos se elevan a 55.000.
De ellos 40.000 han sido transportados a Constantinopla.
Continúa la lucha en Gallipoli, donde los turcos se defienden tenazmente.
El rey de Grecia
París.—El estado del rey de Grecia no es tan grave como se habla dicho.
La pleuresía que sufre halláase estacionada.
SIGUE EN LA OTRA PLATA

Buques ingleses cañorean la costa mora.

Gibraltar.—Los moros de la costa de Punta Siri, donde ha encallado un barco, tirotearon anoche.
Un crucero y algunos torpederos ingleses víronse obligados a hacer fuego sobre la costa, recogiendo la tripulación del buque encallado, trayéndola a Gibraltar.

La revolución en Portugal Cuarteles asaltados por el pueblo.—Sublevación de la escuadra del Tajo.—Bombas sobre Lisboa.—Fuga del presidente de la República. Otros graves desórdenes.

Se ha confirmado la noticia de haber estallado la revolución en Portugal, provocada por el partido demócrata que acandilla Alfonso Costa, ex presidente del Consejo de ministros y dirigida contra la dictadura del general Pimenta de Castro, jefe actualmente del Gabinete.
Dato, al recibir a los periodistas, ratificó oficialmente la noticia.
«Está—dijo—confirmado oficialmente que ha estallado la revolución en Portugal.
En Lisboa se han sublevado las tripulaciones de los buques de guerra contra el Gobierno y sus jefes.
Se han lanzado algunos proyectiles contra la ciudad.
La guarnición de Lisboa está al lado del presidente Sr. Arriaga.
El Gobierno de España no tiene por qué intervenir en esta cuestión.
Lo que allí ocurre es ajeno a nosotros, y solo adoptaremos aquellas provisiones para prestar auxilio a nuestros compatriotas, si llegara el caso de que lo necesitaran.
He enterado al rey detalladamente de las noticias que hemos recibido de Lisboa hasta ahora.
Se dice que el comandante del buque «Vasco de Gama» ha sido asesinado por la marinería y la soldadesca.
El movimiento revolucionario es favorable a Alfonso Costa y preparado por los demócratas, como protesta al golpe de Estado del general Pimenta de Castro, actual jefe del Gobierno.»
Lasitio Dato en que España no se mezclará para nada en los asuntos de Portugal, y justificó esta insistencia por las noticias publicadas por algunos periódicos lusitanos, haciendo constar que España realizaba preparativos para una intervención.
«Esta intervención—manifestó—sería absurda y ridícula.»
A última hora Sánchez Guerra facilitó más noticias.
El gobernador de Badajoz le comunica que la guarnición de Elvas no salió en su totalidad.
Solamente marcharon 60 hombres del regimiento de infantería número 22 y 24 del 17.
Los restantes, más los regimientos de caballería, están preparados para marchar al primer aviso.
Dicen de Santarém que un regimiento de caballería sublevado bombardeó al de infantería número 24.
Se desconoce el resultado del encuentro.
En Portalegre el paisanaje incendió una fábrica de taponés de corcho, propiedad del súbdito inglés Robillon.
El movimiento en Lisboa comenzó a las 3,30 de la madrugada, oyéndose disparos procedentes del crucero «Adamastor».
Un grupo de 400 paisanos asaltó el cuartel de marinos de Alcantara, cambiándose ambas partes muchos disparos de los que resultaron algunos heridos.
Los paisanos consiguieron, al fin, entrar en el cuartel vitoreando a la República.
Todas las fuerzas de caballería e infantería de la guardia portuguesa de Lisboa salieron de los cuarteles y ocuparon los puntos en donde se congregaban los paisanos revoltosos.
En Alcantara estallaron varias bombas.
La línea telefónica de Lisboa a Oporto dejó de funcionar a las tres de la madrugada.
En Oporto también han ocurrido motines y hay numerosos paisanos heridos.
El crucero «Vasco de Gama» ha salido de Lisboa con una misión reservada del Gobierno.
Todas las comunicaciones de Lisboa con el Entroncamento han sido cortadas.
La 7ª división militar, que pertenece a la provincia de Elvas, permanece fiel al Gobierno.
La impresión del gobernador de Badajoz es que el movimiento tiene mucha gravedad e importancia por que está dividido el ejército.
La flota surta en el Tajo se ha unido a los revolucionarios.
Ha huido Arriaga, presidente de la República y se ignora su paradero.

La insurrección dominada De la guerra Amenaza de los turcos

Madrid, 16, 5 madrugada.
Por radiogramas recibidos de Lisboa a última hora, sábase que la insurrección está dominada, habiéndose encargado del mando de las tropas republicanas el capitán Martínez Lima.
Londres.—El embajador de los Estados Unidos en Constantinopla ha dirigido al Gobierno de Londres el siguiente despacho: «El ministro de la Guerra me informa de que los buques y los aviadores aliados han bombardeado diversos puntos no fortificados de la provincia de Gallipoli, matando a personas no combatientes. En consecuencia enviaré de Constantinopla a dichos puntos un cierto número de nacionales franceses e ingleses para exponerlos a iguales peligros, todo ello si inmediatamente no ha recibido el Gobierno otomano la garantía de que se han dictado órdenes para evitar dichos bombardeos.»
El ministro Grey contestó inmediatamente de haber recibido el anterior despacho: «En tal caso, la Gran Bretaña considerará a Enver-baja, a Said-Alim-baja, a los demás individuos del Gobierno otomano y a los jefes de su ejército como personalmente responsables de la vida de franceses e ingleses puestos en aquellas condiciones y aun de la más insignificante herida que pueden recibir.»
El embajador norteamericano en Constantinopla se esforzó en disuadir de sus intenciones al ministro de la Guerra turco o que al menos aguardase la respuesta de Francia e Inglaterra. A ello replicó el ministro que no podía dejar sin efecto sus propias órdenes, y solo accedió a no enviar a Gallipoli sino una cincuenta de hombres jóvenes y robustos, aunque dejándolos a bordo del buque que los conduzca mientras no se reciba la respuesta de Inglaterra, para ser desembarcados o vueltos a Constantinopla, según dicha respuesta sea. Además, el ministro dió al embajador la seguridad de que no sería enviado a Gallipoli ningún individuo enfermo o que perteneciese a las Compañías «Singers» y «Standard Oil».
Finalmente, comunicó el embajador norteamericano que habían sido ya enviados a Gallipoli veintiséis ingleses y veinticuatro franceses.

ESTADO DE POSADA
Después de curado en la enfermería fué trasladado Posado en automóvil al Hotel Inglés.
En brazos de varios amigos fué conducido a su habitación, acostándolo.
El valiente diestro se lamenta de su desgracia.
Las lesiones que sufre no son, por fortuna, graves.
Crese que podrá volver a torear antes de quince días.
El puntazo que sufre es bastante profundo, pero no ha interesado ningún tejido de importancia.
El acorazado «Inflexible»
Cádiz.—Noticias de Gibraltar acusan la llegada a aquel arsenal del acorazado inglés «Inflexible», de 17.527 toneladas, que sufrió gravísimas averías en el ataque a los fuertes de los Dardanelos, desde la línea de flotación hasta la quilla.
El «Inflexible» se salvó de perderse totalmente a causa de sus magníficos compartimentos estancos.
Trabajan mil quinientos hombres, la mayoría españoles.
El «Inflexible» estará listo dentro de dos meses.

